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試題「逐年輪換」減輕學生負擔
劉智鵬：給學生知識水平「包底」「唔會再咁複雜刁鑽」

政研會向警舉報M+館展品涉違國安法

尹宗華任中聯辦副主任
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因應通識科改革而設的課程發展

議會-考評局「重新冠名科目委員

會」於上星期開會，檢視早前從各

中學回收的諮詢問卷，了解前線教

師的意見。香港文匯報於會議前邀

請委員會主席劉智鵬接受專訪，剖析學科改革諮詢的多項細

節，其中問卷問及改革後新科目中「當代世界」主題下四個不

同課題，學校是否同意以「逐年輪換」方式於公開試應考，劉智

鵬解釋，該建議正是要進一步減輕考試負擔，形容同類「貼

題」情況，在公開考試中並不罕見。另由於新科目的考核只分

「達標」與「不達標」，他形容這意味考試目的是給學生知識水平

「包底」，同時可以減壓，「答嘅嘢唔會再咁複雜、刁鑽……相

信學生們會期待改革！」

●香港文匯報記者 姜嘉軒

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）國務院昨
日公布任免國家工作人員：任命尹宗華為中央人民
政府駐香港特別行政區聯絡辦公室副主任。
公開資料顯示，尹宗華，1964年8月生，浙江嵊

州人，南開大學經濟學博士。他在商貿商務領域工
作多年，早期工作主要在外經貿部及商務部，歷任
對外經貿部國際經貿關係司副處長、處長，中國國
際經濟技術交流中心副主任（副司級），對外經貿
部、商務部對外貿易司副司長、國際經貿關係司副
司長等職。

2006年8月，尹宗華出任中國駐歐盟使團公使銜
經濟商務參贊（正司級），2011年5月回到商務
部，先後任國際經貿關係司司長、世界貿易組織司
司長兼中國政府世界貿易組織通報諮詢局局長。
2014年8月，尹宗華赴中國貿促會任副會長、黨組
成員。
2019年3月轉任全國政協港澳台僑委員會駐會副

主任，其間與港澳政協委員有廣泛接觸，對香港事
務也非常熟悉。今年3月初，他卸任全國政協港澳
台僑委員會駐會副主任。

●尹宗華
資料圖片
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教界對改革反應正面
教育局上月初向全港學校發通函，
講解優化高中四個核心科目詳情，包
括確立「重新冠名科目」下的三大主
題，分別為「『一國兩制』下的香
港」、「改革開放以來的國家」、
「互聯相依的當代世界」；局方並同
時向學校發問卷，蒐集校長及教師的
意見。至上星期，重新冠名科目委員
會開會跟進諮詢情況，劉智鵬於會後
形容，教育界對改革反應正面，新課
程亦會大致依照原定方向推行。
香港文匯報近日邀得劉智鵬接受專
訪，就諮詢問卷內容作進一步講解，
如當中問及是否同意「主題3（當代
世界）某些課題，例如公共衞生、科
技、經濟發展、可持續發展，按逐年
輪換的方式作為公開評核的範圍」，
他強調，這些都是前線教學較關注的
事項，「因為這科就算改咗，主題和
學習重點還是很豐富……因此有了這
個選項供教界考慮。」
劉智鵬認為，熟悉公開試生態的人
相信都不會對考試範圍「逐年輪換」
感到陌生，「很多科目都有輪換，只
不過沒有寫明，例如（中史科）今年
出咗鄭和，下年就甚少會『冧
莊』」，假如將來訂明「逐年輪
換」，相信有助減輕學生的應試負
擔，「畢竟就算我哋考試新增（提問
相對較直接的）MC（多項選擇）

題，睇唔切（全部課題）都一樣答唔
到……」他形容有關選項「動機善
良」，惟仍有待委員會進一步討論，
未有定案。

考核方式簡化「同學會期待改革」
委員會至今開了三次會議，劉智鵬
指，考評方法一度是較大的爭議點，
「最初我哋放上枱面討論的，其實仍
然有卷二（延伸回應題），但開完第
一次會，就決定取消。」他笑言，卷
二有部分題目「連我自己都唔識
答」，既然新科目將簡化為「達標」
與「不達標」，意味這只要求給學生
知識水平「包底」，保證學生具備一
定認知能力即可，故決定取消此較複
雜的部分，相信同學會期待改革結
果。
就加入MC方面，劉智鵬引用問卷
提供的樣本試題解釋，指MC普遍問
得較直接，但不等於無難度。
至於教師能否趕及在新學年適應

種種修訂，劉智鵬相信，現職通識
教師不會有太大難題，「內地考察
設計上或會稍難，但也是三年做一
次，最大適應也許是要改變教學心
態。」至於教科書，雖然很大機會
未能趕及於新學年推出，惟在「達
標／不達標」的大前提下，他相信相
關需求不至於太過迫切，加上教育
局亦會提供教材，料足以應付首年
教學所需。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）改革通
識後的新科目，多項修訂中加入內地考察
部分廣受關注，「重新冠名科目委員會」
主席劉智鵬表示，理解一些考察種類和地
點，單靠學校未必有能力安排，相信學校
及老師會希望教育局提供協助，日後將有
文件再行交代內地考察的相關細節。就有
意見擔心部分學生或未能參與內地考察，
劉智鵬表示，有考慮觀看內地考察影片或
「虛擬實境」（VR）等替代方案，又或
在本港參與新興中資機構、香港圍村等本
地考察，都能為學生帶來裨益。
教育局及上述委員會早前曾透過網上簡

介會了解教師對改革的關注點，「譬如說
有人提出可能有南亞裔同學未能參與考
察，或是行動不便學生難以遠行等」，劉
智鵬表示，會因應各種情況盡量提供協
助，如最終也未能解決，可考慮以本地考
察、觀看內地考察影片或「虛擬實境」
（VR）等，然後做相關功課作替代。
本身為香港史專家的劉智鵬指，「想要

睇到改革開放後的兩地關係，最理想當然
就兩地都去看看，但如果真係無辦法，只

看一地（香港）都會學到嘢」，如考察新
界圍村，可認識中國南方宗族社會形態，
「這方面我們保存得幾完整，在香港絕對
是做得到」；另一方面，可考慮參觀在港
新興中資機構的發展情況，從中亦可參透
改革開放後的兩地關係。
惟他亦坦言，單靠學校未必足夠安排好
內地考察及相關的學習報告，「一方面老
師都未必太掌握，到底考察什麼先叫
『正』，舊嘢或者可以上網搵到，但高新
科技真係未必太知道。」例如近期熱門的
內地疫苗開發，假如想要參觀這類場所，
相信亦要依賴局方協調聯絡。

內地考察安排 交校本決定
此外，他重申內地考察提及的「10小時
學習時數」，只算上「事前準備」和「事
後回饋」，中間的考察過程不在此限，
「可以去一個月、一星期、一日、半日，
都是校本決定和安排。」
劉智鵬亦理解學界仍對考察細節存有不

少疑問，未來會有相關文件作更仔細說
明。

學生或未能北上考察
研睇片VR替代

香港文匯報訊 市民團體「香港政研會」昨日下
午到灣仔警察總部向警方舉報，指將於年底開幕的
西九文化區M+博物館涉展出極具爭議性的作品，
懷疑已違反《淫褻及不雅物品管制條例》，以至香
港國安法。
該會同時去信淫褻物品審裁處投訴，指M+博物
館未嚴格把關，館長華安雅更公然宣稱展館場地可
以展示黑暴等非法議題，要求華安雅為其不負責任
的言論問責下台。
「香港政研會」表示，曾經瀏覽過M+博物館的
網上展覽室，發現為數頗多的裸露照片，還有不少
冒犯、挑釁的照片，認為可能挑起對政府的仇恨，
質疑展示相關物品足以構成違法行為。
該會強調，並非要作藝術審查，但稱藝術自由亦

非法外之地，正如沒有一家歐洲藝術館會展示美化
二戰納粹德國的展品、或者泰國藝術館展示侮辱皇
室的物品、或者沙特阿拉伯藝術館展出辱罵國王的
圖片，藝術和法律之間不能相牴觸，並批評博物館
若假借藝術之名作出煽動、侮辱之事是不為法律所
容許的。

香港文匯報訊（記者 文森）
黑暴製片機構「影意志」出品
的電影《理大圍城》，美化前
年修例風波中暴徒破壞理工大
學校園及紅隧等惡行，近期竟
獲安排於商業影院上映，令各
界譁然。在強大的社會輿論壓
力下，多間影院叫停播放計
劃。繼高先電影院日前緊急取
消放映該片後，「影意志」煽
暴心不死，租用香港藝術中心
播放，原定昨日起一連三天放
映。但昨日「影意志」突然向
已購票觀眾發郵件指，香港藝
術中心緊急取消租場，上映計
劃泡湯。
「影意志」早前向香港藝術中
心租用場地，原定昨日起一連三
天舉行《理大圍城》放映會，惟
「影意志」昨日向已經購票的觀
眾發電郵指，接獲香港藝術中心
通知要求取消場地租用，電影需
要取消放映，「影意志」將會盡
快透過電郵與觀眾聯絡，處理有
關退款或補場的事宜。
香港藝術中心回覆香港文匯報

查詢時表示，取消放映有關電影
的事宜是經過詳細考慮，並與場
地租用者商討後的安排，形容作
出有關決定非常困難，期望觀眾
及各方諒解及包容。
《理大圍城》昨日已經不是首

次被取消放映，高先電影院原訂
前日播放該片，惟有關場次最終
同樣被取消。

冼國林倡電檢處禁該片上映
影視財經人士冼國林表示，

自己雖然沒有看過該片，但假
如該片有政治偏頗 ，電檢處必
須重新審核該片。由於《理大
圍城》現時不單只對入場觀眾
有影響，亦引起廣大市民不
安，建議電檢處暫停該電影上
映，重新審核以確定該電影是
否違反《電影檢查條例》第十
（2）（3），並同時送交淫褻物品
審裁處進行審核，以決定是否
屬於不雅物品。
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香港文匯報訊（記者 文森）深水埗
主教山蓄水池早前因水務署的拆卸工
程，險被毀於一旦，古諮會上周通過把
主教山蓄水池及前油麻地配水庫列為一
級歷史建築，展開一個月的公眾諮詢。
該會昨日把評估報告上載，並附有各評
級項目的照片。
古蹟辦評估報告指出，深水埗主教山

配水庫於1904年落成，見證九龍重要
的歷史發展，不單只是本港現存歷史最
悠久的配水庫之一，亦是在九龍繼油麻
地配水庫外，現存第二個歷史最悠久的
配水庫，曾是九龍首個重力自流供水系統
中不可或缺的一環，在同類建築中十分罕
有，極具文物價值。
文件表示，根據水務署的資料，配水庫

內的混凝土拱形天花，由五邊形花崗岩墊
石、多排紅磚拱卷及108條石柱支撐，拱
頂、拱卷及支柱均以仿羅馬土木工程方式
建造，保持原貌程度極高，當中4條石柱
及磚拱在去年12月水務署的拆卸工程中被

移除，受影響的構件已獲保存作日後修復
之用。
至於上周同獲古諮會通過列為一級歷史

建築的京士柏前油麻地配水庫，評估報告
指，該配水庫歷史更為悠久，於1894年落
成，至今有127年歷史，是以仿羅馬土木
工程方式建造，牆壁、拱頂天花、拱卷及
支柱等以紅磚築砌。
該配水庫頂由8條支柱支撐，牆壁的紅

磚採用歐式築砌法。

古蹟辦評估：主教山極具文物價值

●主教山配水庫 古諮會文件圖片

●「香港政研會」成員昨日到警察總部舉報，指西九文化區M+博物館涉展出
極具爭議性作品，疑已違反《淫褻及不雅物品管制條例》及香港國安法。

●劉智鵬表示，由於新科的考核只分「達標」與「不達標」，這意味考試目的是給學生知識
水平「包底」，相信學生們會期待今次改革。 香港文匯報記者 攝

● 本報上周以專題報道及透過社評，批評
電影《理大圍城》充斥暴力，散播仇視國家
情緒。 香港文匯報PDF


